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Ximena Torres Cautivo
“80 años de un milagro cotidiano”, págs. 14-15

Hoy son 43 mil 
personas en pobreza  
y vulnerabilidad  
las beneficiadas 
anualmente por el  
trabajo especializado  
del Hogar de Cristo  
y sus colaboradores  
de ‘corazón generoso’



Pablo Walker sj: 
“Defender el derecho de 
migrar no impide cultivar 
la escucha de lo que le 
sucede a los chilenos”
por Luis Avendaño

Nuevas direcciones 
en colegios de la Red 
Educacional Ignaciana
por Área de Comunicaciones REI

Los avances de la 
Red Educacional Ignaciana 
hacia un Marco Curricular 
Ignaciano
por Área de Comunicaciones REI

Santuario Padre Hurtado: 
Un pulmón de fe y reflexión 
en medio de la ciudad
por Comunicaciones Fundación 
Padre Alberto Hurtado 

INFOCAP celebra 40 años 
generando oportunidades 
para los trabajadores
por Equipo INFOCAP
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EDITORIAL
Un “nuevo momento 
crucial”
por Gabriel Roblero sj

Josse Van Der Rest sj
por Equipo Jesuitas Chile

Nuevos desafíos para  
el área de Juventudes  
y Vocaciones
por Gustavo Cano

TECHO-Chile y Hogar 
de Cristo ante las 
emergencias
por Comunicaciones TECHO  
y Hogar de Cristo

Las Misiones 
Circulares
por Pablo Castro sj

Brotes de otoño 
en Tirúa
por Juan Eduardo Fuenzalida sj

Nuestra vida 
en comunidad
por Equipo Jesuitas Chile

Entrevista con 
Cristián del Campo sj: 
“La UAH es una 
realidad maravillosa, 
compleja y llena 
de oportunidades”
por Gabriela Acuña y 
Claudia Trejos

80 años de un 
milagro cotidiano
por Ximena Torres Cautivo

NOTICIAS

Espiritualidad y 
Ejercicios: Desafíos 
para nuestro tiempo
por Jaime Castellón sj

40 años de camino 
del Centro de 
Espiritualidad 
Ignaciana
por Ingrid Riederer



El próximo 27 de octubre se realizará en nuestro 
país la elección de alcaldes, concejales, gobernadores 
y consejeros regionales. Se elegirán más de 2.600 
representantes locales y regionales a nivel nacional: 
345 alcaldes y más de 2 mil concejales, cuyo periodo 
de mandato abarca desde el 6 de diciembre de 2024 
al 6 de diciembre de 2028, con posibilidad de ser 
reelegidos sucesivamente en el cargo hasta por dos 
periodos. Asimismo, se votarán 16 gobernadores y 
más de 300 consejeros regionales. En caso de ser 
necesario, tanto en la elección de alcaldes, como 
en la de gobernadores, existe la posibilidad de que 
se establezca una segunda vuelta, la que debería 
realizarse el 24 de noviembre de este año.

El pasado 19 de abril, nuestros Obispos invitaron 
al pueblo de Chile, en vistas de este nuevo proceso 
eleccionario, “a participar con respeto y cuidar la 
sana convivencia, a buscar acuerdos políticos y 
sociales que favorezcan el bien común de la nación 
y a no caer en descalificaciones y polarizaciones que 
solo nos llevan a dividirnos e impiden construir 
una patria para todos”.

Queda todavía en nuestra memoria la revuelta de 
octubre de 2019, que marcó un punto de inflexión, 
expresado en un descontento generalizado. Ese 
descontento llevó a un complejo y fracasado proceso 
constituyente que derivó en la redacción de dos 
propuestas constitucionales, pero ambas rechazadas 
por la mayoría.

Vivimos en un mundo roto, polarizado, no solo por 
las guerras que están ocurriendo (Rusia-Ucrania, 
Israel-Hamás), sino por conflictos de todo tipo. Y por 
eso la reconciliación hoy es, más que nunca, una de 
las prioridades misionales de la Iglesia, presente en 
los distintos apostolados de la Compañía de Jesús. 
La reconciliación sigue siendo un gran desafío. 
Por eso, trabajar para compartir la fe que surge 
del Evangelio, y trabajar por la formación de las 
personas y que conozcan a Jesucristo, es algo cada 
vez más fundamental para nosotros como jesuitas.

Nuestro país, así como tantos otros, es, sin duda, 
un mundo de inmensas oportunidades, pero pro-
fundamente polarizado, donde hay abundancia 
para pocos y escasez para muchos. Es la paradoja 
de la injusticia social: contamos con los medios 
para realizar sociedades más justas, pero las desi- 
gualdades en lo económico y social aumentan en 
este contexto de tantas posibilidades. Como seres 
humanos estamos ante un momento único. Nunca 
habíamos tenido tantos medios para solucionar 
los problemas que tenemos. Pero la injusticia ha 
aumentado a muchos niveles.

Por lo mismo, preocuparnos y participar de las 
próximas elecciones es una manera de responsa-
bilizarnos por nuestro futuro. Como hombres y 
mujeres de fe, con un sentido de responsabilidad 
por el Bien Común, no perdamos nuestro compro-
miso social, y nuestra responsabilidad por lo que 
afecta a la sociedad y a la creación entera. Parte de 
ese compromiso es reencantarnos y reencantar a 
otros, especialmente a los jóvenes, porque ellos 
son el futuro de nuestro país. También debemos 
volver a entusiasmar a aquellos que hace unos años 
quisieron, con empuje y alegría, ayudar a construir 
un país más participativo y equitativo, y que por 
diversas razones se han alejado y decepcionado.

Como país estamos teniendo una nueva oportunidad 
para redefinir nuestro futuro, para avanzar más 
unidos y abordar de manera efectiva los desafíos de 
hoy. Pidamos a Dios para que, “en nuestros hogares, 
barrios, comunas y ciudades, se pueda lograr una 
armónica y más humana relación donde nadie se 
sienta excluido, sino valorado y respetado” (Mensaje 
de la CECh, 39/2024).

P. Gabriel Roblero C. sj
Provincial Compañía de Jesús en Chile

Un “nuevo momento crucial”

| EDITORIAL |
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El padre Josse van der Rest sj (09/03/1924 – 24/07/2020) es-
taba convencido de que, para comenzar a salir de la pobreza, 

era necesario tener una solución habitacional.
Desde que llegó a Chile, en la década de los 50 del 

siglo pasado, dedicó gran parte de su vida al servicio de los más 
pobres y necesitados. Fundador de la Fundación Vivienda y la 
organización Servicio Latinoamericano, Africano y Asiático de 
Vivienda Popular (SELAVIP), el padre Josse fue un pionero en 
la lucha por la vivienda digna y la justicia social en la región.

El homenaje, realizado el lunes 11 de marzo en las 
instalaciones de Fundación Vivienda, y organizado también por 
TECHO y SELAVIP, contó con la presencia de jesuitas cercanos, 
laicos y amigos del padre Josse. Fue una ocasión para recordar 
su vida y legado, así como para rendirle tributo por su incansable 
labor en favor de los más desfavorecidos. Durante el evento, se 
colocó una placa en su honor en la entrada de las dependencias de 

Fundación Vivienda, como símbolo de gratitud y reconocimiento 
a su extraordinaria contribución.

Gracias, padre Josse, por su legado en nuestra Provincia 
chilena de la Compañía de Jesús que tanto quiso. JCh

JOSSE VAN DER REST SJ

El 11 de marzo se llevó a cabo un emotivo homenaje en memoria de este jesuita pionero en la 
lucha por la vivienda digna y la justicia social en nuestra región. Por Equipo Jesuitas Chile
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—¿Cuáles son los principales desafíos 
que tiene como nuevo encargado del área 
de Juventudes y Vocaciones?

El año 2023 comencé a apoyar el área 
como interino, para sacar adelante los 
compromisos que se habían dispuesto para 
ese año. El área estaba compuesta por un 
equipo de profesionales al servicio de la 
promoción de jóvenes en la Red Juvenil 
Ignaciana en distintas regiones, además 
de una fundación que estaba destinada 
a cumplir con la difusión y configurar las 
comunidades secundarias de Santiago. 
Todo parecía estar ordenado, puestos los 
objetivos en un documento escrito y las 
personas se encontraban trabajando. Un 
trabajo bueno. Y más allá de las evalua-
ciones necesarias, lo que realizaban me 
maravillaba, por el esfuerzo hecho en 
tiempos difíciles para el trabajo con jóvenes.

Digo todo esto pues encuentro que el 
primer desafío es reconocer que trabajar 
con jóvenes no es fácil en ninguna parte. 
Eso es lo primero: reconocer que el área de 
Juventudes y Vocaciones es y será, durante 
todos estos años, un desafío de fuerte 
creatividad, perseverancia y de redescubrir 
nuevos modos de presencia en el mundo 
juvenil. Reconocido eso, creo que es bueno 
determinar conscientemente el lugar en el 
que queremos trabajar, con qué jóvenes, y 
qué es lo que les vamos a proponer en su 
formación. Esto nos significará simplificar 
el trabajo y determinar las acciones.

Cuando digo simplificar, me refiero a 
que podamos reconocer dónde estamos 
y qué hacemos: secundarios y juventu-
des. La simplificación nos ayuda a saber 
nuestros propósitos y ordenar nuestras 
tareas. Cuando podamos determinar el 

Marcelo Oñederra sj, encargado del área de Juventudes y 
Vocaciones de la Provincia, nos cuenta sobre la actualidad de 
esta y lo que viene a futuro. Por Gustavo Cano

NUEVOS DESAFÍOS PARA EL ÁREA  
DE JUVENTUDES Y VOCACIONES

quiénes y el dónde, estaremos entrando 
por un camino claro con el cual podemos 
ayudar en su formación.

—¿Cómo podemos acercar la Espiri-
tualidad Ignaciana a las juventudes de 
manera atractiva y significativa, adap-
tándola a sus realidades y lenguajes?

La pregunta del millón. Me vuelvo a 
remitir a lo que dije anteriormente: sim-
plificar. Cuando descubrimos que lo más 
simple es lo más eficiente, encontramos 
la respuesta. No sé si te acuerdas de tus 
estudios cuando niño o en la universidad... 
quien explicaba el problema matemático 
o la teoría económica de manera más 
simple era quien mejor explicaba. Por 
lo general, cuando uno maneja un tema 
comunica de forma simple; al contrario, 
cuando no sabemos qué hacer, damos 
“palos al aire”. Más allá de teorías de las 
juventudes, tenemos que comprender a 
quiénes estamos acompañando y qué es lo 
que más les ayuda para acercarse a Dios. 
Pienso que hay cosas que sí conocemos y 
que hay que desarrollar, como el hecho 
de que a los jóvenes les interesa dar la 
vida y servir. Entonces, si nuestra área no 
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promueve la cercanía con los más pobres, 
estamos lejos de lo que están deseando 
los jóvenes.

—¿Cómo podemos generar espacios de 
encuentro y diálogo que promuevan 
espacios de educación y formación entre 
las juventudes?

Escuchando, escuchando y escuchando. 
Luego, probando y creando espacios. La 
acogida es un don que se nos ha regalado. 
Los monjes decían: “el forastero es Cristo”. 
Si nuestra acogida pone por delante un 
encuentro con alguien que es presencia 
de Dios, tendrá siempre resultado.

Hoy es un desafío crear espacios de 
encuentro. El tema de la delincuencia 
impide que los jóvenes estén más allá de 
las siete de la tarde en alguna actividad. 
Eso también lo debemos tener en consi-
deración. Tenemos que escuchar el sentir 
de los padres y madres de los y las estu-
diantes secundarios. Nuestra formación 
debe tomar en cuenta las preocupaciones 
de ellos/as. 

—¿Cómo podemos fomentar la reflexión 
y el discernimiento espiritual entre las 
juventudes, para acompañarlas en la 
búsqueda por su vocación?

Creo que los jóvenes lo hacen desde 
antes. La gran pregunta de cualquier 
secundaria o universitario es qué es lo que 
voy a hacer en la vida. Nosotros solo vamos 
a apoyar esas preguntas. No estamos para 
dar respuestas, pues esas son de Dios. Lo 
que podemos hacer es generar buenas 
preguntas y espacios que nos permitan 
hacernos esas preguntas.

—¿Qué estrategias se liderarán desde 
el área para fortalecer la participación 
de las juventudes en instancias como 
los Ejercicios Espirituales?

Estamos muy felices en Santiago por 
una experiencia nueva que hemos presen-
tado en sociedad. Se trata de ir a rezar un 
fin de semana en la casita de INFOCAP. 
En regiones, nuestras coordinadoras se la 
juegan con la promoción de los Ejercicios 
Espirituales. Ellas mismas hoy están 
haciendo una planificación formativa 
para los jóvenes. En los secundarios sus 
responsables están apoyando la formación 
de los agentes pastorales.

“ El área de 
Juventudes y 

Vocaciones es y será, 
durante todos estos 
años, un desafío de 
fuerte creatividad, 
perseverancia y de 
redescubrir nuevos 
modos de presencia 

en el mundo 
juvenil ”

—¿Cómo podemos acercar la Espiri-
tualidad Ignaciana a las juventudes de 
manera atractiva y significativa, adap-
tándola a sus realidades y lenguajes?

Hace un tiempo se presentó un muy buen 
trabajo que lideró el área de secundarios. El 
material nos indica varías cosas: creencias, 
motivaciones, experiencias de servicio, 
conocimiento de la espiritualidad y formas 
de expresión de los secundarios. El estudio 
es muy claro. Hoy tenemos que mirar estas 
herramientas y no pensar que sabemos todo 
por intuición. Luego de haber visto esos 
estudios, debemos sentarnos para buscar 
cuáles serían nuestras opciones formativas.

Me gustaría terminar diciendo que, 
más allá de todo lo que podamos ir ela-
borando, hay una temática que tenemos 
que ir generando en la Provincia jesuita 
de Chile. En la medida que todos y todas 
los que de ella participan se involucren 
en el trabajo de las juventudes, iremos 
descubriendo cómo y dónde estar. Hoy 
necesitamos de todas y todos para ir 
mejorando en nuestro servicio. Ojalá 
podamos presentar a la Provincia y a sus 
distintas áreas una planificación seria y 
simple que todos/as compartamos. JCh
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Los incendios forestales en la región de Valparaíso que ini-
ciaron en febrero de 2024, afectaron en mayor medida a las 

localidades de Viña del Mar, Quilpué, Villa Alemana y Limache. 
A raíz de este catastrófico hecho, se registraron más de 9.000 
hectáreas afectadas por el fuego y más de 7.000 viviendas da-

ñadas o perdidas. Un acontecimiento sin precedentes. Por ello, 
TECHO-Chile y Hogar de Cristo concurrieron a las diferentes 
localidades para apoyar a las familias damnificadas.

A continuación, como señal de transparencia, informamos 
sobre el apoyo brindado a la fecha y el destino de los recursos:

TECHO-CHILE Y HOGAR DE CRISTO 
ANTE LAS EMERGENCIAS
Ambas organizaciones han ayudado y acompañado a las personas damnificadas de la región de 
Valparaíso. Por Comunicaciones TECHO y Hogar de Cristo

TECHO-CHILE

792
VIVIENDAS DE EMERGENCIA 
CONSTRUIDAS

98
VIVIENDAS DE EMERGENCIA 
EN CONSTRUCCIÓN

2.548
VOLUNTARIOS
MOVILIZADOS

$4.361.873.120
TOTAL RECAUDADO
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HOGAR DE CRISTO

439
PERSONAS BENEFICIADAS

100
KIT DE SOMBRA

300
KIT DE INVIERNO

Gift card de 150 mil pesos para 
materiales de construcción y 

refrigerador + 4 frazadas

$309.475.190
TOTAL RECAUDADO

70
KIT DE DESPEJE

1 carretilla, 2 palas, 1 chuzo, 4 pares 
de guantes, 1 caja de mascarillas
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Los antiguos jesuitas recorrieron las 
islas de Chiloé dando forma a las co-

nocidas misiones circulares. Eran tiempos 
sin relojes ni prisas, dependientes de los 
vientos y el clima. Pacientes y perseve-
rantes, visitaban decenas de islas y nu-
merosas capillas en la temporada estival. 
El resto del año, más bien se guardaban 
para capear los temporales. En sus visitas 
instalaban laicos líderes responsables de 
la salud espiritual de la comunidad1 y del 
bienestar material de los templos2.

Desde Puerto Montt, los jesuitas 
llegados en 1859 a la ciudad recién fun-
dada —aún conocida por su nombre de 
“Melipulli”—, iniciaron prontamente una 
misión circular que miraba más bien a la 
gran laguna del norte, en cuyas riveras 
comenzaban a surgir pequeños poblados 
de colonos alemanes, como Puerto Varas, 
Puerto Fonk y Puerto Octay.

Actualmente, otros jesuitas también han 
emprendido rumbo “circular”, visitando 
islas y territorios más al sur de esta crecida 
ciudad salmonera. Querida y reconocida es 
la memoria del padre Raúl De Baeremaec-
ker, quien recorrió por años Aysén, Chaitén, 
Futaleufú, Palena y Melinka, y navegó los 

Los antiguos jesuitas llegados al sur de Chile dieron vida a la 
denominada “misión circular”. Y hoy siguen compartiendo la 
fe y sirviendo pastoralmente en comunidades autónomas en 
sus liderazgos y deseosas, a la vez, de la visita espiritual del 
sacerdote. Por Pablo Castro sj

1 Los fiscales han permanecido como una de las 
pocas instituciones de liderazgo laical local que 
sobrevive a la rígida estructura de mando clerical en 
la Iglesia católica. En sus orígenes fueron llamados 
“amomaricamañ”, que, aunque no contamos con una 
traducción exacta, refiere al “pastor” comunitario 
(camañ = pastor).
2 Cada iglesia cuenta con un “patrón” que vela por el 
cuidado material de la capilla.
3 Las Islas Desertores son un conjunto de seis islas 
cercanas a Chaitén: Talcán, Nayahue, Autení, Imer-
quiña, Chuit y Chulín. En las misiones de verano suele 
visitarse también las islas de Alao, Apiao y Chaulinec.

LAS MISIONES CIRCULARES

fiordos del río Backer y Caleta Tortel.
En los últimos años, el padre Julio 

Stragier se ha sumado como misionero 
colaborador de la diócesis de Aysén, vi-
sitando y acompañando con regularidad 
las localidades de La Junta, Lago Verde, 
Raúl Marín y Puyuhuapi, y llegando has-
ta Coyhaique como capellán del Hogar 
de Cristo. Otros jesuitas, desde Puerto 
Montt y más lejos, han tomado el relevo 
en Chiloé, acompañando la vida de las 
seis Islas Desertores3 en las misiones de 
verano, en algunas fiestas patronales y 
en la preciosa procesión de lanchas de 
Domingo de Ramos.

Ya no dependemos tanto de los vien-
tos, aunque el clima sigue jugando un 
rol fundamental en estas tierras del sur. 
Está por verse si los liderazgos laicales 
sostendrán la ausencia de sacerdotes en 
los años venideros, como bien lo han he-
cho por siglos los fiscales. Por ahora, a la 
sombra y el amparo de nuestros mayores, 
seguimos colaborando por algunas rutas 
y canales del sur. Para quienes tenemos 
la oportunidad de visitar Desertores, 
experimentamos el gozo de compartir 
la fe y el servicio sacerdotal en medio de 

comunidades autónomas en sus liderazgos 
y deseosas, a la vez, de la visita espiritual 
del sacerdote. JCh

8



Este territorio, tan herido por violencias, también está preñado de esperanza.  
Esperanza que no hace tanta prensa como la dolorosa violencia, pero que va tejiendo  

la vida cada día. Por Juan Eduardo Fuenzalida sj

Ya ha pasado el solsticio de invierno, fecha en que las familias 
celebran el we tripantu o wiñoy tripantu. El sol comienza una 

nueva vuelta. La noche más larga ya pasó y empiezan a estirarse 
poco a poco los días. Y no solo las familias lo celebran, sino todo 
ser vivo... no hay muchas evidencias, pero sabemos que hay 
promesa de vida. La naturaleza está preñada de vida.

Y este territorio de Tirúa, tan herido por violencias, también 
está preñado de esperanza. Esperanza que no hace tanta prensa 
como la dolorosa violencia, pero que va tejiendo la vida cada 
día. Algunos de estos pequeños brotes son los que compartimos 
con ustedes.

CUIDADO DE LA NATURALEZA
Los tres grupos de huerteras que acompañamos ya han celebra-
do las cosechas, con abundancia de tomates y lechugas, y una 
gran diversidad de plantas. Aprendieron a conservar alimentos 
para el invierno; cosecharon y seleccionaron las semillas, las 
que compartieron en el intercambio que se hizo en el pueblo; 
tuvieron un taller de cocina con kinwa (nombre local de la qui-
noa), kale y berenjenas... nuevos sabores y preparaciones para 
la mesa de cada una.

El grupo de recuperación de las aguas y bosques se ha seguido 
reuniendo mensualmente, con sus talleres de reconocimiento de 
flora nativa y de manejo y poda de frutales. El otoño e invierno 
es tiempo de mantención de las zanjas de infiltración y de cortar 
los rebrotes de eucaliptus. Otros preparan sus terrenos para 
plantar más nativos, como forma de que las aguas vuelvan junto 
con la diversidad de los árboles.

“ El sol comienza una nueva 
vuelta. La noche más larga ya pasó 
y empiezan a estirarse poco a poco 
los días. Y no solo las familias lo 
celebran, sino todo ser vivo... no hay 
muchas evidencias, pero sabemos que 
hay promesa de vida. La naturaleza 
está preñada de vida ”

BROTES DE OTOÑO EN TIRÚA

ESPIRITUALIDAD Y SALUD
Los católicos de las diversas localidades de la comuna de Tirúa 
celebramos la Semana Santa reunidos en la escuela de Casa de 
Piedra. Una instancia de compartir y profundizar la fe en el 
resucitado.

Durante abril se realizaron talleres para enseñar una técnica 
para liberación del estrés y el trauma (TRE, www.trechile.cl), con 
un grupo de profundización y otro de iniciación. Este último 
resultó muy entusiasta, y han seguido practicando con acompa-
ñamiento online por parte de las profesionales. Van reportando 
alivio en sus cuerpos, mentes y espíritu.

En el área de la salud convencional, el hermano Polo Labrín 
ha seguido fielmente atendiendo en el CESCOF (Centro de Salud 
Comunitario y Familiar) de Quidico, con gran contentamiento 
de la población local. Un servicio valorado tanto por su calidad 
como por su talante personal.

CULTURA MAPUCHE
Las tejedoras de la Relmu Witral han celebrado otro aniver-
sario, eligiendo una nueva directiva. Están preocupadas por 
las bajas ventas, pero motivadas en seguir tiñendo, tejiendo y 
comercializando.

Por su parte, el programa de recuperación del chedungun (len-
gua mapuche) comenzó un taller experimental con niños de una 
escuela local, con interesantes resultados y aprendizajes. Continúa 
con los talleres con profesionales de la salud y con la comunidad 
en general, que ya llevan varios años impartiéndose. JCh
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Por Equipo Jesuitas Chile*

Nuestra vida en comunidad

CASA SAN PEDRO CLAVER – ARICA
En la imagen, en la emotiva 

eucaristía por el cambio de párroco 
en la parroquia del Carmen de 
Arica, de izquierda a derecha: 

Freddy (diácono Parroquia Santa 
Cruz), P. Juan Valdés, Provincial 
Gabriel Roblero, P. Nelson Peña 
(nuevo párroco), Moisés Atisha 

(obispo de Arica), P. Marcelo 
Oñederra (párroco saliente), 

P. Cristián Contreras, P. Pablo Peña 
y P. Mauricio Valenzuela.

COMUNIDAD SAN FRANCISCO 
JAVIER – CONCEPCIÓN

En la imagen, de izquierda 
a derecha: P. Luis Roblero, P. Javier 

Ossa, P. Juan Pablo Moyano.

COMUNIDAD ÚNICA DEL SUR – 
OSORNO Y PUERTO MONTT

En la imagen, durante un encuentro 
por la despedida del P. Nelson Peña, 

de izquierda a derecha: P. Pablo 
Poblete, P. Héctor Guarda, 

P. Cristián Contreras, 
P. Nelson Peña, P. Pablo Castro.

* Las imágenes presentadas, en su mayoría, no cuentan con todos los integrantes de las comunidades. Otras muestran a jesuitas que cambiaron de comunidad 
posteriormente, y algunas corresponden a actividades puntuales que presentan solo a las personas que participaron en estas y no a la comunidad completa (por 
eso mismo hay jesuitas que aparecen en más de una comunidad).

STATIO PADRE MARIANO CAMPOS
En la imagen, en la salida de 

comunidad a Antuco para trabajar 
en el proyecto apostólico de Tirúa 

2024-2030, de izquierda a derecha:  
Hno. Leopoldo Labrín, P. Carlos 
Bresciani, P. Juan Fuenzalida.

CASA SAN PEDRO CANISIO – 
ANTOFAGASTA

En la imagen, de izquierda 
a derecha: Hno. Hernán Rojas, 
P. Guillermo Baranda, P. Paul 
Mackenzie, P. André Hubert.

CASA SAN FRANCISCO DE BORJA
En la imagen, arriba, de izquierda 

a derecha: Provincial Gabriel 
Roblero, P. Juan Cristóbal García-

Huidobro, P. Dagoberto Lagos. 
Abajo: P. Cristián Rodríguez, 

P. Ignacio Ceroni, S. Diego Salinas.
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CASA JESÚS OBRERO
En la imagen, arriba, de izquierda 

a derecha: P. Benjamín Donoso, 
P. Andrés Lira, P. José Manuel 

Cruz. Abajo: S. Juan Echaurren, 
S. Sebastián Boegel, P. José 

Francisco Yuraszeck.

CASA PETER-HANS KOLVENBACH
En la imagen, en la salida 

de comunidad a Las Brisas, de 
izquierda a derecha: P. Rodrigo 

Poblete, S. Felipe Vicuña, 
P. Antonio Delfau, P. Juan Cristóbal 

Beytía, Hno. René Cortínez, 
P. Pablo González.

CASA SAN ROBERTO BELLARMINO
Arriba: P. Roberto Saldías. Al medio: 

P. Eduardo Ponce, P. Cristián del 
Campo, P. Cristóbal Madero,  

P. Pedro Espinosa, P. Rodrigo García. 
Abajo: P. Juan Ochagavía, P. Jorge 

Costadoat.

CASA SAN JOSÉ
En la imagen, tomada por el  

P. Mario Inzulza y correspondiente 
a la misa del día de San José, 

de izquierda a derecha: S. Ignacio 
Castro, S. Juan Echaurren, P. Carlos 
Álvarez, Provincial Gabriel Roblero, 

P. Dagoberto Lagos, S. Jaime 
Teuquil, P. Fernando Verdugo. 

STATIO NUESTRA SEÑORA 
DEL CAMINO

En la imagen, de izquierda 
a derecha: P. Pablo Walker, Rousnel 

Vichinski, P. Arturo Vigneaux, 
Stanley Exima, P. Claudio Barriga. 

CASA SAN IGNACIO – RESIDENCIA
En la imagen, en la celebración 

del cumpleaños 73 del P. Cristián 
Sotomayor y los 92 años del 
Hno. Herminio Mansilla, de 

izquierda a derecha: P. Cristián 
Sotomayor, Hno. Herminio 

Mansilla, P. Fernando Montes, 
P. Pedro Labrín, P. Juan Díaz.

PADRE HURTADO
En la imagen, de izquierda 
a derecha: P. Luis Ramírez, 

P. Jorge Muñoz, P. Gonzalo Castro, 
P. Larry Yévenes, P. Fernando Salas.
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Antes de asumir en la Universidad Alberto Hurtado (UAH), 
el padre Cristián del Campo se desempeñaba como capellán 

del Servicio Jesuita a Migrantes (2021-2023); había trabajado en 
el Colegio San Francisco Javier de Puerto Montt (2020-2021), 
como Superior Provincial de la Compañía (2013-2019) y como 
capellán de Un Techo Para Chile y Techo Internacional (2010-
2013). Ya antes había sido parte de la UAH en dos periodos: entre 
2000 y 2002, y entre 2005 y 2008.

De profesión ingeniero comercial (PUC), es bachiller en Teo-
logía y cuenta con un máster en Administración de Empresas y 
licenciatura en Teología Sagrada, ambos postgrados en Boston 
College (Estados Unidos).

Aquí comparte sus expectativas en torno a su gestión como 
rector y las ideas que tiene para abordar los desafíos de la edu-
cación superior en Chile.

—¿Cuáles son los principales desafíos que enfrenta la Uni-
versidad?

El primer desafío de la Universidad, y que comparten mu-
chas universidades hoy, tiene que ver con la sostenibilidad de 
proyectos complejos, que buscan formar personas, investigar, 
crear y transferir conocimiento y, así, contribuir al bien común 
de la sociedad. Aquí no solo se enseña, también se investiga, se 
crea conocimiento y arte, se desarrollan proyectos y extensión. 
Todo eso es necesario sostenerlo y financiarlo. Por eso estamos 
embarcados en hacer los cambios que se requieren para asegurar 
la sostenibilidad. Ese es el primer desafío que tenemos.

El segundo desafío asoma con el cambio en el gobierno de la 
UAH, que se expresa más evidentemente en el cambio de rector. 
Hoy tenemos la posibilidad de volver a hacernos las preguntas 
que determinaron nuestra creación como universidad hace 27 
años, pero considerando este nuevo Chile.

Cristián del Campo sj, nuevo rector de la Universidad Alberto Hurtado. Por Gabriela Acuña y 
Claudia Trejos, comunicaciones UAH

“LA UAH ES UNA REALIDAD 
MARAVILLOSA, COMPLEJA Y 
LLENA DE OPORTUNIDADES”

—¿Cómo se compatibiliza la gratuidad, de la que usted es 
partidario, con un proyecto privado?

Nosotros somos una universidad privada, entendiendo por 
privada que nacemos desde la Compañía de Jesús, que es nuestro 
sostenedor, pero nuestra vocación es absolutamente pública. No 
somos una universidad que se preocupa solo de preguntas que 
son relevantes para los católicos; nos hemos jugado para que la 
Universidad Alberto Hurtado sea, antes que todo, una univer-
sidad. Ese es el sustantivo: ser universidad, ser universal, ser 
abiertos, que haya diversidad.

La Compañía de Jesús tiene una larga tradición en la educación 
superior y siempre ha entendido que esa es una vocación hacia 
lo público, de lo contrario no tendría sentido. Esa vocación se 
expresa en cosas muy concretas, desde las carreras que dictamos, 
el tipo de investigaciones que hacemos, hasta el lugar que hemos 
elegido para fundar la Universidad y para quedarnos. 

—¿Cómo se ha adaptado la Universidad a las demandas 
sociales?

Creo que la adaptación fundamental está en el plano for-
mativo. El perfil de ingreso a la educación superior se ha ido 
reconfigurando notablemente en las últimas dos décadas. Y eso 
conlleva desafíos en la labor de enseñanza, nivelación, acompa-
ñamiento, incorporación de las nuevas tecnologías, etc. Hemos 
intentado estar a la altura de los tiempos, pero nos falta camino 
que seguir recorriendo.

Por otra parte, somos una universidad conectada con lo que 
está pasando, que fomenta la investigación para ofrecer respuestas 
a los desafíos más urgentes. Esa labor científica de indagación, 
elaboración de hipótesis, experimentación, hallazgos y divulga-
ción, es un pulmón fundamental que nos mantiene conectados 
con las preguntas fundamentales de hoy.
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—¿Cómo se encarna el lema de ser una “universidad para el 
bien común”?

Siendo una universidad cuya misión es la formación de hom-
bres y mujeres del mañana, que provienen de realidades muy 
diversas, y que, en una gran mayoría, son la primera generación 
de profesionales en sus familias. Invitando a esos jóvenes y for-
mándolos para ser actores de la transformación que nuestro país 
necesita, para que el Chile del futuro sea imaginado y liderado 
más democráticamente.

—¿Cómo está presente la espiritualidad ignaciana en la for-
mación universitaria?

Uno de los vectores fundamentales de la espiritualidad 
ignaciana es la contemplación de la encarnación, que es una 
meditación muy importante de los Ejercicios Espirituales de 
San Ignacio. Esa contemplación nos hace imaginar que Dios 
no se desentiende del mundo y por eso se encarna. Nosotros 

no creemos en un Dios que está lejos, sino que está acá, que se 
hizo uno con nosotros. Esa encarnación es lo que nosotros, como 
Universidad, queremos hacer: por eso queremos estar aquí, en 
el centro de la ciudad, porque aquí uno ve mucho de lo que pasa 
en la realidad. Además, es la espiritualidad de la libertad, del 
encuentro personal, en su propio lenguaje y experiencia, con 
Dios. Debemos combatir todo intento de coartar esa libertad. 
A mí me encantaría que aquí pudiera entrar cualquiera; que 
fuera un espacio abierto, donde no hubiera preguntas vedadas, 
donde se pudiera buscar críticamente, indagar, reflexionar, pero 
no censurar a priori. 

—¿A qué aspira la UAH y cómo la sueña de aquí a 2030?
La Universidad Alberto Hurtado aspira a ser un espacio for-

mativo donde cada cual pueda sacar lo mejor de sí, donde las 
personas se hacen dueñas de su realidad y su futuro. Un lugar 
estimulante, que exige, cuida y transmite a sus estudiantes el 
potencial transformador que tienen. Esa es la realización de 
nuestra misión, y es un esfuerzo que se da en todas las instancias 
que ofrecemos. ¿Y cómo la sueño? La sueño como una universidad 
moderna, inclusiva, relevante en la discusión pública; cumpliendo 
su misión, honrando aquello que declara. La sueño como una 
universidad de la que egresan personas felices de la experiencia 
universitaria que vivieron en la UAH. JCh

“ Nos hemos jugado para que 
la Universidad Alberto Hurtado 
sea, antes que todo, una 
universidad. Ese es el sustantivo: 
ser universidad, ser universal,  
ser abiertos, que haya diversidad ”
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El ex Secretario para la Justicia Social y la Ecología de la Compañía de Jesús, Patxi Álvarez,  
le habló a José Francisco Yuraszeck sj de una obra que era única en el mundo por su diversidad 

de causas de acción y alcance territorial, por el renombre y fama de su fundador, por las 
miles de personas que mes a mes hacen un aporte para financiarla. No sabía entonces que 

su interlocutor llegaría a ser capellán de la causa. En el libro con que se repasarán estas ocho 
décadas de incesante trabajo social y que se presentará en octubre, él es uno de los autores  

que introduce uno de los capítulos iniciales. Por Ximena Torres Cautivo

80 años de un milagro cotidiano

Fue en octubre de 1944 cuando Alberto Hurtado concretó 
su idea de construir una casa para los pobres. Un Hogar de 

Cristo, como bautizó su causa, de manera nada casual.
Para él, los pobres eran la encarnación de Cristo, y un hogar, 

el ideal inalcanzable para los miles de migrantes que llegaban 
en masa desde los campos del sur y desde las salitreras en esos 
años 40 del siglo pasado, en un Chile donde la mitad de sus 
habitantes era pobre. El hogar, entendido como una casa, un 

techo, un espacio propio y digno, era de lo que padecían esas 
masas de migrantes que se amontonaban, enfermaban y mal 
vivían en chozas y conventillos miserables.

Los niños y adolescentes, que pernoctaban bajo los puentes 
del río Mapocho o se entibiaban en las paredes de la piscina 
temperada de la Universidad de Chile en Recoleta, eran hijos 
abandonados a causa de esa miseria desoladora que movilizó 
a quien, en 2005, sería canonizado en Roma.
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Pero los años 40 y 50 no daban para pensar en lo divino. Lo 
humano estaba lleno de necesidades. Y el hogar, la casa, era 
primordial.

De los conventillos y ranchas, el pueblo —ya mucho más mo-
vilizado— pasó a las tomas de terreno, a las que, por la rapidez 
con que se multiplicaban, se les bautizó como “poblaciones ca-
llampa”, un término que ahora suena particularmente ofensivo. 
Muchas de esas “callampas” se consolidaron, se convirtieron 
en barrios, y actualmente muchas de ellas son un ejemplo de 
autoconstrucción exitosa. La población La Victoria, nombre 
emblemático de esa lucha, es una de ellas.

Hoy son otros migrantes, de latitudes más lejanas, de otras 
culturas y colores, los que incrementan la necesidad de vivien-
da, la cual se volvió crítica a partir de 2019, con el estallido, la 
pandemia por Covid-19 y el incremento del valor del suelo. Si 
en los años 90 las familias en campamentos eran 27 mil, en 
nuestros días llegan a casi 114 mil. Eso, mientras el programa 
habitacional del actual gobierno aspira a construir 260 mil 
viviendas y el déficit es de 700 mil.

Han pasado 80 años desde la fundación del Hogar de Cristo. 
Y al repasar la historia de estas ocho décadas desde el pasado 
siglo XX con historiadores, economistas, sociólogos y trabaja-
dores sociales, se constata que cada una tuvo su impronta en 
cuanto a dolores y desafíos sociales. La infancia abandonada 
en los 40; la crisis habitacional en los 50; la educación, que se 
pega un salto en los 60; las políticas de control de la natalidad 
en los 70; las ollas comunes en medio de crisis económicas 
en los 80, que significaron hambre; el creciente consumo de 
nuevas y diversas drogas en los 90; la demanda estudiantil por 
gratuidad y calidad en los 2000; el impacto de la pandemia por 
Covid-19, el explosivo fenómeno migratorio, el envejecimiento 
y empobrecimiento de la población en estos años cercanos y 
mucho más presentes.

Entrega de kits de habitabilidad 
a damnificados de Alto Sinaí por el 

megaincendio en Viña del Mar, 2024.

Hicimos este repaso de la historia reciente de Chile, para des-
tacar las medidas —desde leyes hasta la creación de instituciones 
públicas y privadas— que nos han permitido avanzar en la com-
pleja y difícil tarea de disminuir la pobreza y la vulnerabilidad, 
relevando el rol que ha jugado el Hogar de Cristo en muchas de 
ellas. Lo hicimos para la publicación de un libro que contextualiza 
el empeño y el trabajo de los actuales 3 mil trabajadores, 341 mil 
socios y 63 mil voluntarios que contribuyen a que se produzca “el 
milagro cotidiano” que llevó a San Alberto Hurtado a los altares. 
Un libro que lanzaremos en octubre para el aniversario oficial de 
estos 80 años de trabajo incansable. Un trabajo que, en palabras 
de Alberto Hurtado, consiste en “conseguir que, a medida que 
aparezcan las necesidades y dolores de los pobres, el Hogar de 
Cristo, que es el conjunto anónimo de chilenos de corazón gene-
roso, busquen cómo ayudarlos, tal como se ayudaría al Maestro”.

Hoy son 43 mil personas en pobreza y vulnerabilidad las benefi-
ciadas anualmente por el trabajo especializado del Hogar de Cristo 
y sus colaboradores de “corazón generoso”. Son desde mujeres jefas 
de hogar viviendo en campamentos, hasta adultos mayores en 
abandono; desde niños y jóvenes excluidos de la educación, hasta 
adultos con discapacidad mental; desde hombres y mujeres con 
problemas de consumo de alcohol y otras drogas, hasta lactantes 
y párvulos que asisten a nuestros jardines infantiles y salas cuna, 
ubicados en los sectores más marginados a lo largo de Chile.

Conocemos y asistimos todas esas pobrezas. Las antiguas y las 
nuevas. E invitamos a todos a sumarse a la celebración en octubre 
próximo de este “milagro cotidiano” que para muchos le valió la 
santidad al Padre Hurtado. JCh

“ Al repasar la historia de estas ocho 
décadas desde el pasado siglo XX con 
historiadores, economistas, sociólogos 
y trabajadores sociales, se constata 
que cada una tuvo su impronta en 
cuanto a dolores y desafíos sociales ”
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xii encuentro latinoamericano de la red mundial de oración del 
papa y su rama juvenil, mej en chile
Del 21 al 27 de abril se realizó este encuentro en el que participaron 47 personas de 17 
países del continente, a los que se sumaron España y Canadá. Se hizo una relectura 
de la misión, se compartió el trabajo realizado en los diferentes equipos apostólicos 
y se presentaron iniciativas de los proyectos internacionales Click To Pray, El Video 
del Papa y el Camino del Corazón. También visitaron el Santuario del Padre Hurtado. 
El encuentro estuvo a cargo del equipo latinoamericano y el equipo de Chile, con 
la colaboración de Claudio Barriga sj y Jaime Castellón sj en algunos espacios 
formativos, y contó con la presencia del Provincial Gabriel Roblero sj en el plenario 
y la misa de cierre. Los días posteriores al encuentro, la directora Maritza Pérez, 
acompañada por el director internacional Frederic Fornos sj, viajaron a Concepción 
para visitar la RMOP y el MEJ del Colegio San Ignacio, luego pasaron por Rancagua, 
donde se unió Cristóbal Fones sj, vice director internacional. Además, se reunieron 
con Selia Paludo, directora del Centro de Espiritualidad Ignaciana, y Mons. Álvaro 
Chordi, Obispo Auxiliar de Santiago.

programa derecho y cuidados
Una plataforma para la investigación y la incidencia pública del programa Derecho y 
Cuidados se desarrolla al alero de la Facultad de Derecho de la Universidad Alberto 
Hurtado. Este fue presentado por su directora, la académica Victoria Martínez, y por 
la decana de la Facultad de Derecho, Miriam Henríquez.

jornada de retiro de las obras 
sociales
En la localidad de Las Brisas se realizó 
esta instancia para equipos ejecutivos 
de las obras sociales vinculadas a la 
Compañía. El retiro fue un espacio para 
la reflexión personal y compartida sobre 
la raíz ignaciana del trabajo realizado, 
renovando la manera de entender y 
contribuir para fomentar la vivencia 
de nuestra espiritualidad y tener 
una mirada más amplia de la misión 
compartida. Una instancia provechosa 
tanto personal como de “cuerpo para 
la misión”. Asistieron 14 personas de 
distintas obras sociales: TECHO-Chile, 
Fundación Vivienda, INFOCAP, Hogar 
de Cristo, Emplea, Súmate y Fondo 
Esperanza. A cargo del contenido 
estuvieron José Francisco Yuraszeck sj,  
capellán del Hogar y delegado del área 
social, y Andrés Lira sj, capellán de 
INFOCAP, acompañados por Camila 
Salas, coordinadora del área.

romper con la cultura del 
abuso en contextos eclesiales: 
avances, desafíos y preguntas
El Instituto de Teología y Estudios 
Religiosos de la Universidad Alberto 
Hurtado, ITER, realizó este seminario 
en abril, para continuar profundizando 
en superar los abusos al interior de 
la Iglesia y compartir aprendizajes. El 
espacio fue dirigido por Hans Zollner sj,  
profesor y director del Instituto 
de Antropología de la Pontificia 
Universidad Gregoriana.

inauguración del jardín 
ladera y bendición de la virgen
Junto con la apertura de la primera 
etapa del Jardín del Espacio La 
Compañía, recinto que albergaba a 
la comunidad jesuita en Valparaíso, 
se dio a conocer la restauración de la 
estatua de la Virgen del cerro mirador. 
Estos proyectos son posibles por 
adjudicaciones del Fondo de Patrimonio, 
que surgen del comodato establecido 
entre la oficina de arquitectura Puka y la 
Compañía de Jesús.

conformación de la red de 
encargados de psicología y 
orientación rei
En un avance significativo hacia el 
fortalecimiento del apoyo integral 
a nuestros estudiantes, la Red 
Educacional Ignaciana (REI) lanzó el 
trabajo en red de los Departamentos 
de Psicología y Orientación de los 
16 colegios y escuelas. En la primera 
reunión de homólogos, el 22 de abril, 
hubo representantes de 12 colegios. La 
iniciativa —coordinada por la psicóloga 
Claudia Alliende— surge en el contexto 
de la instalación del Modelo Común de 
Pastoral y Formación REI.

NOT IC IAS
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Estamos viviendo una época de cambios muy profundos. 
La comprensión que la humanidad tiene de sí misma, de 

la historia, del mundo, de las relaciones entre las personas 
y de la realidad en general, ha evolucionado muy rápida y 
radicalmente. También ha cambiado la visión que las personas 
tienen de Dios, de nuestra relación con Él, de la Iglesia y de 
la religión. La encuesta Bicentenario de 2023, realizada por 
la Pontificia Universidad Católica, indica que, entre 2006 y 
2023, el número de católicos en Chile ha caído desde el 70 
al 45 por ciento, mientras que las personas que no profesan 
ninguna religión han subido del 12 al 33 por ciento. Entre los 
jóvenes de 18 a 34 años, los católicos han bajado, del 63 al 
36 por ciento, mientras que los no creyentes se han elevado, 
del 19 al 41 por ciento. Sin embargo, la encuesta muestra 
que un 77 por ciento de la gente manifiesta que cree en Dios.

Esto indica que, en la mayoría, hay una búsqueda espiri-
tual. Pero esta no siempre tiene como objetivo desarrollar 
la amistad con Dios. A veces se limita a procurar paz y ar-
monía interior. Para ello se exploran caminos como entrar 
en contacto con una energía trascendente que transmite 
vibraciones positivas al universo en general y a las personas 
en particular. O dilucidar una verdad filosófica fundamental 
que permita develar el sentido de la existencia humana. Se 
fomentan métodos de autoayuda que apuntan a conseguir 
el dominio de sí, el control de las propias emociones, la 
conexión consigo mismo y con la naturaleza.

La espiritualidad que subyace a los Ejercicios Espirituales 
de San Ignacio, en cambio, invita a buscar la realización 
personal fuera de sí mismo, más allá de la propia existencia, 
en una relación íntima y personal con Dios. Los Ejercicios 
parten del supuesto de que Él nos creó por amor y nos invita 
a compartir su vida, su gozo, su amor infinito. Jesús dijo: 
“He venido para que tengan vida y la tengan en abundan-
cia”. Todas las cosas, las realidades y situaciones de nuestra 
historia están orientadas a ese fin. Somos libres de aceptar 
o no su invitación. Aceptarla compromete la vida entera: 
supone dejarnos guiar en todo momento por la voluntad de 
Dios, cuya meta es siempre el bien nuestro, de la humanidad 
y de la naturaleza entera. Los que aceptan la invitación de 
Dios, los seguidores de Jesús, formamos un solo pueblo, 
que es guiado por Dios y está al servicio de la humanidad.

Los Ejercicios tienen su origen en la experiencia de Ignacio 
de Loyola. Hasta casi los 30 años de edad, él fue un hombre 
vano, pero se convirtió radicalmente cuando conoció a Je-
sucristo. Pasó por un difícil proceso de purificación interior, 
hasta que logró liberarse de las pulsiones que lo cerraban en 
sí mismo y le impedían amar. La contemplación de Jesús y 
la apertura a su amor lo transformaron interiormente. Optó 
por acoger su llamada a estar siempre con Él y acompañarlo 
en la misión de instaurar el Reinado de Dios en el mundo. 
Hizo suyo el modo de proceder de Jesús, uniendo su destino 
al de los descartados.

En comunión con Jesús, Ignacio llegó a ser un hombre 
maduro en el discernimiento espiritual, por medio del cual 
buscaba y hallaba lo que más lo conducía a vivir unido a 
Jesucristo y a colaborar con Él. Escribió sus experiencias 
para que otros pudieran llegar a amar a Jesús y optar por 
Él. Así surgieron los Ejercicios.

El desafío que estos nos plantean hoy es abrirnos al encuen-
tro personal con Dios, recibir su amor y ofrecerle nuestras 
vidas, como miembros de su pueblo. Así se transformará 
nuestra existencia en un camino de entrega y de servicio a 
Él y a los demás. Con ello se hará más presente en la tierra 
el Reinado de Dios. JCh

Espiritualidad y Ejercicios: 
DESAFÍOS PARA NUESTRO TIEMPO

La espiritualidad que subyace a los Ejercicios Espirituales de San Ignacio invita  
a buscar la realización personal fuera de sí mismo, más allá de la propia existencia, 

en una relación íntima y personal con Dios. Por Jaime Castellón sj

“ Los que aceptan la invitación 
de Dios, los seguidores de Jesús, 
formamos un solo pueblo, que es 

guiado por Dios y está al servicio  
de la humanidad ”
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Este 2024 el CEI celebra cuatro décadas siendo un espacio de reflexión,  
de crecimiento espiritual y de profundización con Dios para las personas que  
se acercan buscando aprender a reconocer y experimentar Su amor en todos  

y en todas las cosas, como nos cuentan su directora Selia Paludo y  
el capellán Alejandro Longueira sj. Por Ingrid Riederer

Hoy, como ayer, la misión del Centro de Espiritualidad 
Ignaciana (CEI) se mantiene intacta, ya que en una socie-

dad cada vez más individual, las personas que buscan a Dios o 
necesiten profundizar su relación con Él, pueden encontrar un 
acompañamiento comprometido en el CEI. En este aniversario 
conversamos con su directora, Selia Paludo, y con su capellán, 
Alejandro Longueira sj, para conocer más de su labor y sus de-
safíos para el futuro.

—Alejandro, ¿qué es la Espiritualidad Ignaciana?
La Espiritualidad Ignaciana es la experiencia y modo de vida 

de San Ignacio de Loyola en su búsqueda incesante de la voluntad 
de Dios para él y sus “primeros compañeros” por ayudar “a la 
salvación de las almas”. Fue en ese largo caminar, con sus altos 
y bajos, cómo Ignacio fue reconociendo y asumiendo el deseo 
profundo de Dios para con su vida y la de sus compañeros, se-
ñalándoles una manera propia de vivir la vocación, el modo de 
proceder y la misión encomendada.

—¿Qué rol tienen los Ejercicios Espirituales dentro de la 
Espiritualidad Ignaciana?

Los Ejercicios Espirituales recogen la esencia de la experiencia 
espiritual y religiosa vivida por San Ignacio de Loyola. En ellos, 
se nos invita a buscar y hallar la voluntad de Dios en nuestra vida 
(hacer el camino de salvación trazado por Dios —a ejemplo de 
Jesucristo—), reconociendo nuestro propio lugar en este mundo 
y asumiendo nuestra misión particular al estilo de San Ignacio: 
¿qué haría Cristo en mi lugar?

—¿Qué es el Centro de Espiritualidad Ignaciana?
El Centro de Espiritualidad Ignaciana es fruto de los aires 

“frescos y renovadores” de la Iglesia católica después del Concilio 
Vaticano II. Es el deseo profundo de querer formar personas 
motivadas por la fuerza apostólica de los Ejercicios Espirituales 
para el servicio de la fe y la promoción de la justicia, que la mis-

40 AÑOS DE CAMINO DEL CENTRO  
DE ESPIRITUALIDAD IGNACIANA

“ El CEI es fruto de los aires ‘frescos 
y renovadores’ de la Iglesia católica 

después del Concilio Vaticano II. 
Es el deseo profundo de querer 

formar personas motivadas por la 
fuerza apostólica de los Ejercicios 

Espirituales... ”
alejandro longueira sj
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ma fe exige. Hoy, su finalidad sigue siendo actual: “responder 
a la erosión eclesial de muchos cristianos, al desinterés y a la 
creciente ignorancia religiosa, al individualismo y al abandono 
del bien común”.

—Selia, ¿cómo ha sido este caminar de 40 años?
Nos sabemos enviados a las fronteras, donde queremos 

conservar lo más genuino de la experiencia de San Ignacio de 
Loyola, para acercar su espiritualidad al cambiante mundo de 
hoy mediante nuevos lenguajes y formatos, difundiéndola por 
medio de los Ejercicios Espirituales y actividades formativas. 
Hemos estado atentos a los cambios que la Iglesia y la sociedad 
chilena fueron viviendo, y buscamos responder a las interro-
gantes del nuevo ser humano de nuestros días, ofreciéndole la 
experiencia de los Ejercicios Espirituales, formación psicoes-
piritual y acompañamiento espiritual.

—¿Cómo la Espiritualidad Ignaciana contribuye a la búsqueda 
de sentido de las personas?

La Espiritualidad Ignaciana es una espiritualidad encarnada 
que favorece a toda persona para que se sienta incluida desde 
su realidad más genuina, y por lo tanto abre espacio para que 
cada uno, desde su proceso personal, realice un camino de 
reencuentro consigo mismo, de apertura a otros, de encuentro 
con la divinidad encarnada en su creación.

—¿Cómo el CEI se ha adaptado a los cambios de la sociedad?
La misión del CEI sigue estando vigente en la sociedad pos-

moderna y movida por los cambios constantes. Hemos pasado de 
trabajar en modalidad con actividades presenciales, a híbridas 
online y virtuales. Hemos estado reflexionado constantemente 
en torno a cómo servir más y mejor desde la espiritualidad. 
Hemos apostado por formar e informar a través de las redes 
sociales. Ir al encuentro de la persona con nuestras actividades 
y no esperar que ella venga a nosotros, junto con que muchas 

actividades no tienen costo para que un mayor número de 
personas participe.

—En el último tiempo se han realizado talleres de autocui-
dado para personas y también instituciones. ¿Por qué se han 
incluido esas temáticas?

Hemos estado por muchos años apoyando a las personas e ins-
tituciones en su formación y búsquedas. Una de las herramientas 
necesarias para que la persona pueda vivir plenamente es sentirse 
integrada en su lugar de trabajo. La cultura del cuidado cada día 
es más necesaria, por la valoración y dignidad de la persona.

—¿De qué manera se proyecta el CEI hacia el futuro?
El CEI del mañana es como una “agencia de viajes” en que 

toda persona puede armar su “pack de viaje” y recibir distintas 
ayudas para su itinerario espiritual. Queremos hacer sinergia con 
otros centros de espiritualidad de América Latina y El Caribe, 
así como con otras obras de la Provincia. Buscar conectar con 
la espiritualidad cívica, tener una mirada mística de la ciudad. 
Ayudar en temas de la espiritualidad de lo cotidiano: tratar la 
violencia, el perdón, los duelos, acompañar parejas y familias. 
También buscar sinergias con otras tradiciones religiosas en 
una sociedad y cultura que va cambiando. JCh

“ Nos sabemos enviados a las 
fronteras, donde queremos conservar 

lo más genuino de la experiencia de 
San Ignacio de Loyola, para acercar 

su espiritualidad al cambiante mundo 
de hoy mediante nuevos lenguajes y 

formatos ”
selia paludo
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—¿Cómo han sido estos primeros meses 
como capellán?

Te respondo desde Colchane. Hace una 
hora dos familias venezolanas entraban 
a Chile después de dos meses de viaje. 
Llevaban la cara quemada por el sol y, sin 
embargo, una niña regalaba una sonrisa. 
Cuando le dije a Everly (10 años) que esta 
noche dormiría con sábanas, colchón y 
bajo techo, no me creía. El dispositivo de 
ACNUR estaba a diez minutos. Hoy llega-
ron unas treinta personas, no quinientas, 
como en 2021. Lo que se hizo ahí para la 
pandemia fue sobrecogedor y, aunque 
cada dolor es incomparable, al parecer 
ahora vivimos otro momento. Quizás uno 
atravesado por una emergencia distinta.

Comienzo a descubrir la complejidad 
de este tiempo. Una capa sobre otra. El 
trauma de la pobreza del país que dejas, 
las mafias y las dictaduras empujándote a 
abandonar tu tierra, el hastío de chilenos 
y extranjeros ante la delincuencia, las 
promesas de justicia social que no se cum-
plieron, la peor percepción de la migración, 
la rabia en una convivencia forzada, las 
historias de esfuerzos invisibles...

—¿Con qué realidad se encontró al llegar 
al Servicio Jesuita a Migrantes (SJM), 
tanto internamente como con el trabajo 
que realizan con las personas migrantes 
y con la sociedad que las acoge?

Como muchas fundaciones, vivimos 
tiempos muy difíciles. En el caso del 
SJM, no por una acusación vinculada al 
“caso convenios”, sino que, por una parte, 
apretados por una disminución de aportes 
internacionales reasignados a la tragedia 
en Gaza y Ucrania, y, al mismo tiempo, por 

Entrevista con el capellán del Servicio Jesuita a Migrantes, Pablo Walker sj, quien aborda  
—desde el trabajo que se realiza en esta obra de la Compañía— la situación migratoria 
que se está viviendo en el país. Por Luis Avendaño*

la disminución de apoyos internos debido 
al deterioro de la percepción existente so-
bre la contribución de la migración al país.

No queda ninguna zona cómoda en la 
que nos podamos quedar instalados. Ya 
no basta con decir “alto a la xenofobia”. En 
este momento quizás podamos hacer una 
autocrítica. Creo que nos ha faltado sumar 
otra empatía: defender derechos humanos 
irrevocables, como el de migrar para es-
capar de la muerte, no impide cultivar la 
escucha de lo que le sucede a los chilenos 
que se ven abrumados. Sabemos que el 
grito de “¡échenlos a todos!” será siempre 
el más cómodo y popular. Quizás debemos 
escuchar la historia de ese grito en el Chile 
real que construimos, justamente para 
no caer en soluciones populistas que se 
nos devolverán como un boomerang. Solo 
queda un camino más largo, el de la cons-
trucción de la convivencia sustentable, del 
que la migración ordenada y regular es un 
aspecto. Nos necesitamos todos.

—¿Qué hace diferente este desafío con 
respecto a otro que ha debido asumir en 
la Compañía de Jesús, como ser capellán 
del Hogar de Cristo, por ejemplo?

El Hogar de Cristo siempre nos invita 
a una experiencia social transformadora 
en una relación personal con Cristo Pobre 
(eso nos enseñó el Padre Hurtado). Pues 
bien, el SJM nos convoca a no olvidar “que 
mi padre fue un arameo errante que bajó 
a Egipto”, y desde esa buena memoria, 
alma de la justicia, nos propone cuidar el 
espacio de lo que es común a chilenos y 
extranjeros residentes en Chile, el espacio 
de quienes vinieron antes y de quienes 
vendrán después.

“DEFENDER EL DERECHO DE MIGRAR 
NO IMPIDE CULTIVAR LA ESCUCHA 
DE LO QUE LE SUCEDE A LOS CHILENOS”

* Jefe de Comunicación Estratégica del Servicio 
Jesuita a Migrantes.

Quizás una diferencia del SJM con 
otras fundaciones es lo expuestos que 
estamos a la contingencia noticiosa y a su 
cobertura en los medios. Si al despertar 
nos enteramos de otra performance sinies-
tra del crimen organizado, sabemos que 
quien quiera lucrar electoralmente con el 
miedo tendrá hoy el “desayuno servido” 
y otra propuesta efectista con un chivo 
expiatorio fácil de ajusticiar en la plaza 
pública. Pero no aporta mucho el simple 
“¡basta ya!”, se necesita el trabajo concreto 
que construye seguridad fortaleciendo 
instituciones y comunidades cuidadoras 
de la vida en común; es necesario trabajar 
para hacer posible el convivir entre quienes 
somos distintos. 

—¿Por qué cree que se ha instalado esa 
percepción negativa sobre la migración, 
que sin duda afecta el trabajo que orga-
nizaciones como el SJM realizan?

Hoy las encuestas señalan que la 
opinión pública asocia migración y delin-
cuencia. Estadísticamente no se confirma 
la prevalencia delictual de extranjeros, 
pero no es esto lo más importante en esta 
entrevista. Para vivir en paz y seguridad 
necesitamos cuidar lo común, fortalecer el 
Estado de derecho, apoyar unánimemente 
el trabajo coordinado de las policías, con-
vocar a las organizaciones a esa seguridad 
que nace de la reparación del tejido social. 
Seguir retrasando la regularización migra-
toria fomenta tanto la inseguridad como 
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la falta de apoyo a las policías. Todos los 
días el SJM ayuda a crear seguridad, no 
solo porque se dedique a que las personas 
migrantes salgan de la irregularidad, sino 
porque trabaja para que chilenos y extran-
jeros asumamos las responsabilidades y 
derechos de cualquiera que resida en Chile.

—¿Cómo abordan este contexto como 
Servicio Jesuita a Migrantes?

Creemos que la migración debe ser 
mejor gestionada y que debemos ayudar a 
hacerlo posible construyendo condiciones 
institucionales de paz social, de convi-
vencia segura y próspera entre quienes 
somos culturalmente diversos. Por eso, 
más allá de la ayuda humanitaria puntual 
o de la asistencia socio-jurídica concreta 
que damos a las personas, investigamos 
y trabajamos en formación. Quisiéramos 
descubrir juntos lo que se pueda hacer por 
una convivencia intercultural sustentable, 

en territorios y ambientes concretos, en 
las escuelas, los barrios, las empresas, 
los servicios públicos, los municipios. 
Sabemos del aporte de la migración a la 
construcción y desarrollo del país. Nues-
tro Chile está tejido de colonias a las que 
querríamos algún día convocar en una 
memoria comprometida con la justicia 
social. Han sido motor de prosperidad, de 
dignidad y de riqueza cultural y pueden 
seguirlo siendo. Pero para ello debere-
mos ayudar a “ejercitarnos” exterior e 
interiormente. Aquí viene lo cristiano, 
lo ignaciano, del Servicio Jesuita a Mi-
grantes. Tendremos que resistir no solo 
el populismo, la corrupción y la impuni-
dad, sino resistir la aporofobia, es decir, 
el desprecio al pobre y al extranjero (ese 
que tú y yo fuimos alguna vez). Porque, 
aunque es demasiado obvio, se olvida que 
el migrante europeo es tan persona como 
el latinoamericano o el sureño.

“ Creemos que la migración debe ser mejor 
gestionada y que debemos ayudar a hacerlo 

posible construyendo condiciones institucionales 
de paz social, de convivencia segura y próspera 
entre quienes somos culturalmente diversos ”

—Imagino que es muy distinto hablar 
de migración desde lo general a conocer 
directamente las historias de personas 
migrantes.

Sin duda. En la última encuesta CEP, 
cuando se preguntaba por las experiencias 
concretas de relación con personas migran-
tes, un 76 por ciento de los encuestados 
dijo que todas o casi todas las veces que 
se relacionan tienen una experiencia po-
sitiva, y un 79 por ciento que no ha tenido 
ninguna o casi ninguna relación negativa. 
Es lo que la sociología reconoce como la 
potencia del contacto, aunque signifique 
al principio la incomodidad mental de las 
“conversaciones improbables”.

Y por eso es tan importante ayudar a 
conectarnos con las historias. San Ignacio 
en los Ejercicios Espirituales nos ejercita 
en el “traer la historia”, porque eso ayuda 
a “ordenar los afectos”. Por ello, hace poco 
estrenamos el documental Travesías: Histo-
rias de niñas y niños migrantes y refugiados 
en Chile, que ha conmovido a quienes lo 
han visto.

—¿Qué mensaje daría al terminar esta 
entrevista?

Termino pensando en Everly, la niña 
de Colchane. Saltaba cuando le dije que 
en la noche habría sábanas limpias y un 
techo. Me acordé de Ricardo, años atrás, 
en la sala de enfermos del Hogar de Cristo. 
Ya moribundo, me llamó a su cama, con 
cara de pillo: “shhh, no le cuente a nadie, 
se equivocaron conmigo... me cambiaron 
las sábanas de nuevo”. Hoy les diría... “no, 
Ricardo, no, Everly... sí nos dimos cuenta, 
y tiene que ser así. Nos estamos recién 
comenzando a dar cuenta”.

Al Padre Hurtado le tocaron las mi-
graciones internas por la crisis del salitre 
hacia los años 30 y 40... cientos de miles 
de hacinados en conventillos en las 
grandes ciudades. Él reconoció que cada 
empobrecido era Cristo. Ahí mostró la 
justicia que nace de la fe. A nosotros nos 
toca, y nos tocarán, cientos de miles de 
migrantes huyendo de dictaduras, mafias 
y hambrunas por la sequía, hacinados 
ahora en campamentos y nuevos guetos 
de pobreza. Ya nos dimos cuenta. El pobre 
sigue siendo Cristo. Es la justicia que nace 
de la fe. JCh
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Este año, cinco colegios de la Red Educacional Ignaciana (REI) cuentan con nuevos/as 
directores/as. Aquí, detallamos algo más sobre su vida profesional, trayectoria y sus anhelos 

para los establecimientos que lideran. Por Área de Comunicaciones REI

NUEVAS DIRECCIONES EN COLEGIOS 
DE LA RED EDUCACIONAL IGNACIANA

DANILO FRÍAS SÁEZ
Director del Colegio San Ignacio El Bosque (SIEB), Providencia.

formación académica: Bachiller en Teología PUC, Profesor de Filosofía PUC, y 
Magíster en Gestión Educacional UAH.
visión sobre la educación: “Es un espacio fundamental para complementar la 
formación de personas en todas sus dimensiones, potenciando sus capacidades, 
y desde ahí construir una sociedad más justa, que genera oportunidades y que 
potencia la vida de todos y todas”.
sueño para el colegio que lidera: Sueña con un colegio que se constituya 
como una verdadera comunidad que potencia las capacidades de sus estudiantes, 
en colaboración con las familias. “Sueño, también, que en nuestro colegio cada 
estudiante reconozca su propia vida y la de los demás como un regalo de Dios, y se 
entusiasme con sacar lo mejor de sí”.
frase ignaciana que lo inspira (y por qué): No el mucho saber harta y satisface 
al alma, sino el sentir y el gustar de las cosas internamente (EE 2). “En tiempos donde 
circula mucha información y donde las tendencias son a quedarse con lo superficial 
de las cosas, esta frase me motiva a estar atento y a detenerme para aquilatar la 
profundidad y maravilla de la vida”.

Colegio San Ignacio El Bosque.

XIMENA SCHNETTLER WEISSER
Directora del Colegio San Francisco Javier (CSFJ), Puerto Montt.

formación académica: Profesora de Castellano UACH y Magíster en Dirección 
y Liderazgo para la Gestión Educacional UNAB.
visión sobre la educación: Como muchas personas, Ximena cree que la educación 
es el punto de partida de una sociedad. “Según lo que enseñas y cómo lo enseñas, 
formas un ser humano distinto, que aportará más o menos a su entorno, en tanto 
lo que su educación le haya revelado”.
sueño para el colegio que lidera: La directora sueña que el Colegio San Fran-
cisco Javier refuerce el espacio social, espiritual y cultural que ha sido durante 165 
años. “Mi anhelo es que pueda reconocerse como un gran colegio, porque educa a 
personas consistentes en valores y habilidades para la vida, con altos niveles de 
desempeño académico”.
frase ignaciana que la inspira (y por qué): Actúa como si todo dependiera de 
ti, sabiendo que en realidad todo depende de Dios. “Esta frase refleja la combinación 
de esfuerzo personal y confianza en Dios. Pero lo que más me inspira es el concepto 
de ‘magis’, ‘el más’, porque mi camino de vida ha sido esforzarme por hacer más, 
‘para la mayor gloria de Dios’”.

Colegio San Francisco Javier.
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MACARENA RODRÍGUEZ SAGREDO
Directora del Colegio La Misión (LM), Calera de Tango.

formación académica: Licenciada en Educación UMCE, Máster en Asesoramiento 
Educativo Universidad de Villanueva.
visión sobre la educación: Para Macarena, la educación es un proceso integral 
que forma individuos a través de la excelencia académica, el desarrollo de la espiri-
tualidad y los valores humanos esenciales. “Este enfoque busca preparar personas 
capaces de contribuir a una sociedad más justa, donde el amor y el servicio a los 
demás sean pilares fundamentales”.
sueño para el colegio que lidera: Su sueño es “formar individuos íntegros 
y excelentes, capaces de amar y servir a los demás, contribuyendo a una sociedad 
más justa y espiritual en el futuro”.
frase ignaciana que la inspira (y por qué): Amar y servir, “porque encapsula 
el ideal de vivir con propósito y dedicación hacia los demás, por amor a Dios”.

Colegio La Misión.

RICARDO OSORIO ROJAS
Director del Colegio José Antonio Lecaros (CJAL), Estación Central.

formación académica: Licenciado en Teología y Profesor de Religión y Moral 
PUC. Magíster en Educación, con Mención en Orientación Educacional en la USACH.
visión sobre la educación: Él ve la educación como un camino para acercarse y 
dar a conocer el misterio del ser humano y de Dios. “Comprendo la labor directiva 
como una responsabilidad personal y colaborativa de gestionar el desarrollo de una 
educación de calidad que apunte a la formación integral e integrada de los educandos”.
sueño para el colegio que lidera: “Que sea el mejor colegio científico humanista 
de Estación Central, que ofrezca una comunidad escolar con una clara identidad 
católica, una experiencia formativa impregnada de la riqueza de la tradición jesuita”.
frase ignaciana que lo inspira (y por qué): En tiempo de desolación nunca 
hacer mudanza, más estar firme y constante en los propósitos y determinación. “Desde 
que la leí en los Ejercicios Espirituales [318], la llevé conmigo. La recuerdo y me ha 
ayudado a enfrentar tiempos difíciles”.

Colegio José Antonio Lecaros.

PAULINA CABEZAS SOTO
Directora del Colegio San Ignacio Alonso Ovalle (SIAO), Santiago Centro.

formación académica: Educadora de Párvulos PUC.
visión sobre la educación: Paulina comenta que, en el último tiempo, ha tomado 
conciencia —con mayor fuerza— de la distinción entre lo curricular y lo pedagó-
gico, entre el fin y los medios. “Mi visión es que lo central es el Proyecto Educativo 
que ilumina todas las decisiones en lo curricular y pedagógico, ya que deben ser 
consistentes con el perfil de estudiante que aspiramos formar”.
sueño para el colegio que lidera: Su sueño es que los/as estudiantes lideren 
la transformación del país, teniendo la formación valórica y los conocimientos para 
hacerlo. “Ser estudiante de este colegio te debe mover a vivir de una manera particular, 
a vivir con alegría el Evangelio, y a valorar y promover la inclusión y la diversidad”.
frase ignaciana que la inspira (y por qué): Formar hombres y mujeres para 
los demás, “porque entiendo la formación como un todo integrado (conocimientos, 
creencias, valores y actitudes). Un estudiante que desarrolla al máximo sus talentos, 
a la luz del Evangelio, lo hará pensando en los otros”.

Colegio San Ignacio Alonso Ovalle.
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El 17 de marzo de este año, la Red 
Educacional Ignaciana (REI) lanzó su 

proceso de construcción de un Marco Cu-
rricular Ignaciano (MCI). El evento contó 
con la presencia de más de 120 directivos 
de los 16 colegios y escuelas de la red.

Todo este proceso responde al envío #2 
del Provincial de la Compañía de Jesús 
en Chile en el Plan Estratégico del Área 
de Educación Escolar, y coincide con la 
renovación de las Bases Curriculares de 1° 
Básico a II° Medio que está llevando a cabo 
el Ministerio de Educación (MINEDUC) 
desde mediados de 2023. Se trata de la 
renovación de los objetivos de aprendi-
zaje para casi toda la trayectoria escolar 
obligatoria, cuyas últimas definiciones 
oficiales son de 2012, para 1° a 6° Básico, 
y 2015, de 7° Básico a II° Medio.

Un trabajo conjunto que invita 
a volver a las fuentes de la 
educación jesuita y a poner 
foco en el currículum como 
portador de nuestra visión y 
misión... volver a pensar una 
síntesis humanista-cristiana 
actual, que ilumine a las 
comunidades educativas 
de la red en torno al valor 
de enseñar las distintas 
asignaturas con énfasis en que 
apunten a un propósito mayor. 
Por Área de Comunicaciones REI

LOS AVANCES DE LA RED 
EDUCACIONAL IGNACIANA HACIA UN 
MARCO CURRICULAR IGNACIANO
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“ Elaborar un  
Marco Curricular 

Ignaciano es desarrollar 
lineamientos de red a 

partir de una apropiación 
de las Bases Curriculares 

con el ‘lente ignaciano’ 
que ofrece el Ideario 
Educativo Común ”

En ese contexto, elaborar un MCI es 
desarrollar lineamientos de red a partir de 
una apropiación de las Bases Curriculares 
con el “lente ignaciano” que ofrece el Idea-
rio Educativo Común (documento marco 
para el trabajo escolar de la Compañía 
de Jesús en Chile). En palabras de Juan 
Cristóbal García-Huidobro sj, delegado 
provincial para la Educación Escolar y 
presidente de la REI, “el currículum no es 
solo el ‘qué enseñar’... es un ‘qué ’ acordado 
entre personas, que no cae del cielo. Hay 
acuerdos a nivel nacional, otros de red, y 
otros a nivel de los colegios. Además, esto 
incluye las trayectorias educativas; cómo 
queremos que se organice ese aprendizaje 
desde la infancia hasta la juventud. El 
centro de la tarea educativa está en la re-
lación pedagógica entre las y los alumnos 
y sus docentes, y el currículum es el marco 
compartido en que ocurre esa relación de 
enseñanza y aprendizaje”.

Después del lanzamiento, se ha ido 
avanzando en las distintas aristas que 
contempla elaborar este marco. En cada 
colegio y escuela se realizó una primera 
reunión informativa, buscando que todos 
los educadores conozcan el proceso y 
sepan de las decisiones curriculares en 
su establecimiento con respecto al uso 
de las horas de libre disposición en el 
plan de estudios. Así, se busca que todos 
los equipos docentes y de Pastoral y For-
mación se sientan parte del proceso de la 
red y capten la relevancia de la reflexión 
curricular en sus comunidades.

Todo el trabajo está siendo coordinado 
por una comisión central —asesorada por 

expertos como Cristián Cox, fundador de 
la Unidad de Currículum del MINEDUC, 
y Jacqueline Gysling, ex integrante del 
Consejo Nacional de Educación— y por 
14 comisiones temáticas de red que 
operarán durante todo este 2024, y que 
están compuestas —en total— por unos 
90 directivos y educadores de los colegios 
y escuelas de la REI.

En la Jornada de Equipos Directivos de 
la red, realizada el 16 y 17 de mayo en la 
Casa de Retiros de Padre Hurtado, se dio 
otro paso significativo en este proceso de 
construcción colectiva. Entre otros temas, 
se trabajó de forma colaborativa en los 
objetivos de aprendizaje transversales 
con carácter ignaciano que tendrá el MCI.

NUTRIRSE MÁS ALLÁ DE LA RED

En el camino, se han ido generando otras 
instancias de participación que nutren 

el proceso. En marzo, un equipo de la 
oficina de la REI asistió al seminario “La 
educación es el tema”, donde se entregaron 
los resultados del Congreso Pedagógico 
y Curricular 2023, que serán insumo del 
proceso nacional de actualización de las 
Bases.

Luego, Juan Cristóbal García-Huidobro sj  
y su asistente, Rosario Mayorga, se reu-
nieron con Viviana Castillo, coordinadora 
nacional de la Unidad de Currículum, y 
miembros de su equipo en el MINEDUC.

Como complemento, la REI y la Federa-
ción Latinoamericana de Colegios Jesuitas 
(FLACSI), han estado desarrollando una 
serie de debates virtuales para reflexionar 
en torno al libro El currículum porta la mi-
sión, lanzado en noviembre de 2023. Así, 
el proceso que está desarrollando la REI 
se irá nutriendo y dialogará con la teoría 
acerca de la integración curricular que se 
discute a nivel internacional.

Todo este trabajo conjunto invita a vol-
ver a las fuentes de la educación jesuita y a 
poner foco en el currículum como portador 
de nuestra visión y misión. No se trata 
de reinstalar el antiguo currículum en la 
Ratio Studiorum, sino de volver a pensar 
una síntesis humanista-cristiana actual, 
que ilumine a las comunidades educativas 
de la red en torno al valor de enseñar 
las distintas asignaturas con énfasis en 
que apunten a un propósito mayor. “Es 
necesario generar debates amplios sobre 
qué queremos que ocurra en los colegios 
y escuelas; qué queremos que aprendan 
las próximas generaciones”, cierra Juan 
Cristóbal García-Huidobro sj. JCh

Colegio San Luis.
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UN PULMÓN DE FE Y REFLEXIÓN  
EN MEDIO DE LA CIUDAD

En medio del ruido de la ciudad hay un lugar único. Si no lo 
has conocido aún, este es el momento perfecto. Ubicado en 

la comuna de Estación Central, el Santuario Padre Hurtado tiene 
sus puertas abiertas de lunes a domingo. La entrada es gratuita 
y con solo poner un pie dentro, sentirás cómo el ruido de a poco 
se aleja, la naturaleza te acompaña y la paz empieza a llegar.

El entorno verde, alejado del sonido de buses y autos, rápida-
mente invita a recorrer el lugar. La Tumba del Padre Hurtado; 
el Templo Jesús Obrero; la explanada con las tres cruces de las 
virtudes (de siete metros cada una), que fueron instaladas es-

Desde hace casi 30 años el Santuario recibe a miles de personas de distintas partes del mundo. 
Aquí descansan los restos del primer Santo de Chile: Alberto Hurtado. Un lugar construido para 
que cada persona viva una experiencia única, tanto por su arquitectura como por sus espacios 
para reflexionar y encontrarse con Dios. Por Comunicaciones Fundación Padre Alberto Hurtado

pecialmente para la visita del Papa Francisco en 2018; el Museo 
Padre Hurtado (memorial de la solidaridad), para conocer la vida 
y obra del santo, donde además se está trabajando en el Archivo 
y el Teatro Padre Hurtado. Todas esas instalaciones son parte 
del Santuario, un sitio único en medio de la ciudad que invita a 
la reflexión y al encuentro con Dios: “Es un Santuario que tiene 
que ver con la espiritualidad que vivió Alberto Hurtado. Una 
espiritualidad que estuvo siempre en un ‘juego’ de interioridad y 
exterioridad, y es así como se diseñó este espacio, un Santuario 
que permite llegar desde lo más urbano de Estación Central, con 

Santuario Padre Hurtado:
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todo lo que significa pasar de los ruidos y la cotidianeidad de 
tu día, a un lugar que invita a la interioridad, a empezar a bajar 
—y el espacio físico hace ese acompañamiento—, a acceder a tu 
mundo interior, hasta que llegas a la Tumba del Padre Hurtado”, 
nos explica María Paz Vega, directora ejecutiva de Fundación 
Padre Hurtado.

Diseñado por el arquitecto Cristián Undurraga —uno de los 
más reconocidos de Chile—, la Tumba de San Alberto está en 
un lugar en descenso del Santuario, en un recorrido que invita a 
la reflexión en el espacio donde descansan los restos del Santo.

Desde 1995, un año después de la beatificación de Alberto 
Hurtado en Roma, su Tumba es el lugar donde llegan miles de 
estudiantes de colegios, peregrinos y cualquier persona que 
quiera conocerla. Y es allí donde se celebra la eucaristía cada 
sábado a las 12:00 hrs., y los domingos a las 9 de la mañana.

Durante el pasado verano, el arzobispo de Santiago, Fernando 
Chomalí, presidió la celebración de la eucaristía en la Tumba del 
Padre Hurtado. Tras la homilía, describió al Santuario como “un 
pulmón espiritual de la región Metropolitana y de todo Chile: 
hay museo, vida espiritual, misa, comunidad, es un hermoso 
lugar que bien vale la pena conocer, querer y apoyar”.

Desde 2023, el Santuario participa en el programa “Peregrina 
y deja tu huella”, que reúne a varios santuarios urbanos y que 
impulsa el Departamento de Santuarios y Piedad Popular del 
Arzobispado de Santiago, para motivar la visita a estos lugares.

MES DE LA SOLIDARIDAD

Durante todo agosto se celebra el “Mes de la Solidaridad”. La 
Fundación Padre Hurtado, en conjunto con otras organizaciones, 
y junto a la Vicaría de la Esperanza Joven, organizan diversas 
actividades, incluida una masiva marcha de jóvenes. Y el 18 
de agosto —día en que el Padre Hurtado falleció en 1952—, la 
Tumba es el centro de la misa en el denominado “Día de la Soli-
daridad”. Pero todo el mes se realizan actividades que convocan 
a la comunidad a pensar qué significa ese sentido social que nos 
inculcó San Alberto y cómo lo llevamos al día a día.

Lo más importante es que el Santuario Padre Hurtado es un 
lugar de puertas abiertas, gratuito y lleno de paz que espera tu 
visita. Sin duda, una actividad que debes experimentar en medio 
de la ciudad. JCh

“ Un sitio único en medio de la 
ciudad que invita a la reflexión  
y al encuentro con Dios ”
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Durante 2024, la “Universidad del Trabajador” cumple 40 años 
ejerciendo su misión educativa y de formación enfocada en 

mejorar la empleabilidad y aumentar la escolaridad de aquellas 
personas que se encuentran en el 60 por ciento más vulnerable 
del país. Sin olvidar el legado que dejó la figura de San Alberto 
Hurtado, respecto de dar un lugar de privilegio a los trabajadores 
en nuestra sociedad, que hoy se mantiene vigente generando 
alianzas con el mundo público y privado.

Corrían los primeros años de la década de 1980 y el país en-
frentaba un complejo escenario en términos políticos, económicos 
y sociales. En ese contexto es que la Compañía de Jesús decide 
intervenir para ir en apoyo de los trabajadores pertenecientes a 
las clases más vulnerables del país. Aprovechando la contingen-
cia que significó la apertura de la educación a actores privados, 
es que nace el Instituto de Formación y Capacitación Popular 
(INFOCAP), un espacio de nuevas oportunidades para quienes 
quisieran mejorar sus posibilidades de empleo, en el contexto 
de un escenario de crisis generalizado.

“INFOCAP surge como una alternativa viable de mejor futuro 
para los trabajadores, eso nos conecta históricamente con la 
figura de San Alberto, quien apelaba a darles un espacio digno 
en nuestra sociedad. Con el paso del tiempo, hemos consolidado 
una oferta potente y gratuita en el ámbito de los oficios, tanto en 
la región Metropolitana, como en la región del Biobío. Además, a 
través de nuestro Colegio, INFOCAP entrega la oportunidad de 
terminar la colegiatura a personas mayores de 18 años”, explica 
el nuevo director ejecutivo, Manuel Ureta.

Cuatro décadas entregando formación y capacitación para el trabajo a quienes más lo necesitan 
y que están dispuestos a convertirse en protagonistas de sus propias vidas y de la sociedad.  
Por Equipo INFOCAP

INFOCAP CELEBRA 40 AÑOS 
GENERANDO OPORTUNIDADES  
PARA LOS TRABAJADORES

“ Una de las cosas más destacadas de  
la institución, es el prestigio que ha  
ganado entre los actores e instituciones 
del mundo del trabajo —como los  
gobiernos regionales—, además de la  
calidad humana de su equipo de trabajo, 
reconocida por los estudiantes ”

En la actualidad, INFOCAP tiene su sede en Santiago, en la 
comuna de San Joaquín, donde comparte espacio con otras obras 
de la Compañía como TECHO y Déficit Cero. Ya en este siglo, 
se inauguró la sede de la región del Biobío, que ha permitido 
enfrentar el déficit de empleabilidad en esa zona. Sin embargo, 
una de las cosas más destacadas de la institución, es el prestigio 
que ha ganado entre los actores e instituciones del mundo del 
trabajo —como los gobiernos regionales—, además de la calidad 
humana de su equipo de trabajo, reconocida por los estudiantes.

Según un estudio realizado por alumnos de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile en 2019, con el objetivo de medir en 
los estudiantes el impacto de las capacitaciones realizadas en 
INFOCAP, se señala que luego del término de la capacitación, 
el 93 por ciento de las mujeres y el 76 por ciento de los hombres 
mejoran sus ingresos. Además, el 32 por ciento de las mujeres y 
el 17 por ciento de los hombres aumentan su tasa de ocupación.

En la actualidad, INFOCAP es socio relevante para institu-
ciones públicas como SENCE y los gobiernos regionales en las 
regiones Metropolitana y del Biobío, permitiendo el acceso a 
miles de personas a capacitaciones en oficio, para el emprendi-
miento y para la habilitación laboral. También ha sido un efectivo 
complemento para instituciones privadas, como L’Oreal y otras 
instituciones como la OIM (Organización Internacional para 
Migrantes). Con ellos INFOCAP ha podido avanzar en nuevas 
alianzas que permiten ampliar la oferta de oficios y llegar a una 
mayor cantidad de beneficiarios. JCh©
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Todos los días el SJM 
ayuda a crear seguridad, 
no solo porque se dedique 
a que las personas 
migrantes salgan de la 
irregularidad, sino porque 
trabaja para que chilenos 
y extranjeros asumamos 
las responsabilidades 
y derechos de cualquiera 
que resida en Chile

Entrevista con Pablo Walker sj
Capellán del Servicio Jesuita a Migrantes
“Defender el derecho de migrar no impide cultivar la escucha 
de lo que le sucede a los chilenos”, págs. 20-21




